

PROCES-VERBAL DU 25 AVRIL 2024

Rencontre BiblioValais Région Chablais

RENDEZ-VOUS FIXE A LA MEDIATHEQUE VALAIS ST-MAURICE
8H30-12H00

DUREE : 3h30

PRESENCES : Valérie Bressoud Guérin, Laurette Cachat et Carole Premand (MV Saint-Maurice)
Leticia Frei (Médiathèque de Monthey)
Anne Cécile Richard et Peggy Cara (Bibliothèque de Massongex)
Isabella Scattolin Nicolerat (Bibliothèque de Troistorrents)
Carla Mariétan (Bibliothèque de Champéry) ; (Bibliothèque de Val d'Illeiez)
Marisol Mariaux (Bibliothèque de Vionnaz)
Sabine Perruchoud (Bibliothèque de Vouvry)
Christel Pachoud (Bibliothèque de Saint-Gingolph)
Muriel Grept (Bibliothèque de Port-Valais)
Samantha Gothuey (Bibliothèque de Collombey-Muraz)

EXCUSEE : Raphaëlle Vuadens Shopfer (Médiathèque de Monthey)
Elodie Mérinat et Ludivine Berizzi (Bibliothèque de Troistorrents)
Aurélie Fernandez (A tous livres)

Rédactrice du PV : Samantha Gothuey

Ordre du jour

1. PV du 5 octobre 2023

2. RERO ILS

- Questions ? / Remarques ?
- Subvention cantonale
- Prêt entre bibliothèques

3. Activités de la région

- RH
- Point de situation des bibliothèques
- La Montheysanne
- Booktube
- Atelier Makerspace

4. Association BiblioValais

- AG 2024 – bilan
- Plan directeur
- Site internet
- BiblioWeekend – bilan
- Atelier thématique

5. Divers

- Divers
- Echanges de bonnes pratiques

Samantha remercie Valérie et ses collègues pour l'accueil et l'organisation.

1. PV du 5 octobre 2023

Pas de remarque.

2. RERO ILS

2.1 Questions ? / Remarques ?

Carla demande comment faire pour imprimer les listes de prêt pour les enseignants lorsqu'elle reçoit les classes. En effet, elles sont longues et l'écriture est petite et pas vraiment lisible. Elle questionne pour savoir s'il existe une autre façon de les imprimer pour n'avoir que les titres par exemple et que ça ne soit pas trop petit (elle réduit à 60-70%). Valérie propose de demander à Sion s'il est possible de faire un paramétrage spécifique.

Sabine remarque que c'est un programme agréable et performant.

Isabella demande pour les prolongations automatiques, comment cela va-t-il être paramétré. En effet, si un lecteur de Sion emprunte un livre de Troistorrents, il n'y aura pas de prolongation automatique. Valérie intervient pour dire que cela concerne les exemplaires et prolonge la discussion sur la pertinence de la prolongation automatique. Pour l'instant, ce n'est pas encore en vigueur.

Marisol remercie pour le travail qui a été fait sur les statistiques.

2.2 Subvention cantonale

Samantha lit le message qu'a transmis Sylvie Béguelin aux membres lors de l'Assemblée générale de BVW concernant la subvention cantonale :

*« En raison de la situation financière du Canton du Valais, le **Conseil d'Etat** a décidé de reprendre en 2025 le budget obtenu en 2024 sans augmentation possible des moyens financiers alloués ; des mesures d'économies sont même à prévoir. Ainsi, le Service de la culture se voit contraint de réviser sa politique de subventionnement dans les domaines de l'encouragement des activités culturelles et du patrimoine culturel. Il est ainsi possible voire fort probable, dans le cadre du budget alloué à la Médiathèque Valais, que ne seront plus soutenus les coûts informatiques de vos bibliothèques. Cette probabilité découle du fait que le Canton du Valais sera dès 2025 et encore en 2026 davantage impliqué financièrement dans le maintien de ses propres infrastructures informatiques, soit dans le système RERO+, comme ses partenaires cantonaux (NE, JU, Bulle). Par contre, grâce à cette implication valaisanne plus importante, les bibliothèques membres de RERO+ VS seront moins impactées que les autres malgré la perte de ces subventions car elles bénéficieront indirectement des engagements supplémentaires du Canton dans RERO+. Vous allez recevoir ces prochaines semaines un courrier officiel du Service de la culture confirmant ces nouvelles dispositions. Les autres subventions (acquisitions, médiation culturelle, salaires) ne seront par contre pas touchées. Ce qui est, dans les circonstances actuelles, un moindre mal. »*

2.3 Prêt entre bibliothèques

Pour rappel, depuis mi-octobre 2023, en raison de la perte d'un 50% (gestion colis) à la MV Sion, les livres pour le Chablais sont envoyés par caisse bleue directement à St-Maurice, pour ensuite être rétriés et renvoyés par les bus. La gestion de notre local poste est devenue très difficile en raison du volume de caisses. La MV St-Maurice travaille avec une ergothérapeute pour optimiser l'organisation existante sur place. Des solutions doivent être trouvées pour optimiser le travail de Mিকেle dans l'optique de gagner du temps, de réduire la durée de la tournée et éviter une explosion des frais pour ces tournées. Dans un idéal, le bus-camion devrait monter à Martigny et à Sion pour y déposer leurs documents.

Sabine demande si Sion participe financièrement. Valérie répond que Sion participe financièrement à l'envoi des caisses bleues.

Carla constate qu'il y a très peu d'erreurs malgré la quantité des documents envoyés.

Isabella informe qu'elle met le billet pour le retour dans chaque document.

Carla relève que les lecteurs apprécient beaucoup ce service.

Samantha distribue les statistiques de prêts entre bibliothèques pour RERO Valais pour 2023 ainsi que les tableaux mis à jour concernant l'évolution du PEB dans le Chablais depuis 2016 à 2023. Quelques commentaires sont émis.

Grâce au PEB, Carla a changé sa politique d'achat.

3. Activités de la région

3.1 RH

Carole informe que la MV St-Maurice va accueillir un nouveau collaborateur. Valérie précise qu'il s'appelle Bastien Baumgartner, est spécialiste HES en information science et est responsable actuellement de la bibliothèque scolaire du gymnase de Morges. Il va faire le master MALIS à Berne et travaillera ainsi à 50%. Le poste fait suite au départ à la retraite de Catherine Widmann-Amoos.

Marisol annonce que sa collègue Jenny a accouché d'une petite fille prénommée Anya. Dans le même temps, Samantha annonce l'arrivée de Gabriel, fils de sa collègue Mélissa.

Valérie explique que la MV St-Maurice accueille en ce moment une préapprentie AID qui débutera son apprentissage le 1^{er} août. Elle ajoute également que Laurette remplacera Evelyne dans le suivi des formations d'apprentissage.

3.2 Point de situation des bibliothèques

Les responsables expliquent brièvement l'actualité de sa bibliothèque.

- Massongex : Anne-Cécile raconte qu'un groupe d'ânés vient régulièrement à la bibliothèques les 3^{èmes} mercredis du mois pour raconter des histoires aux enfants.

La bibliothèque va déménager durant l'été pour aller dans une salle jouxtant la salle polyvalente, car la commune a besoin de l'espace de l'actuelle bibliothèque pour agrandir l'UAPE. De plus, la bibliothèque et la salle polyvalente vont fêter en 2025 les 30 ans. Elle ajoute également qu'il y aura un accès possible pour Mickele depuis le parking sous-terrain. Il y aura un ascenseur qui facilitera le transport des livres dans la future nouvelle bibliothèque. Mais c'est encore en réflexion. Par conséquent, la bibliothèque sera fermée durant tout l'été avec le blocage des demandes depuis juin. Les deux bibliothécaires présentes s'inquiètent de la fréquentation future dans le nouveau lieu à cause des accès.

- Vionnaz : Marisol fait part de son inquiétude concernant la prochaine utilisation par le satellite de l'UAPE de la salle mitoyenne à la bibliothèque avec 24 enfants présents durant les heures d'ouverture.

- La veille, elle a accueilli deux auteurs (Olivier Leclercq « l'm a boy from Liverpool » et Émilie Amey-Cornut « Libres et légers comme des papillons ») du village venus présenter leurs ouvrages respectifs qui abordaient des sujets totalement opposés. L'échange a été mené par sa collègue. Elles ont accueilli 60 personnes, dont beaucoup du village et certains ne fréquentant pas habituellement la bibliothèque. Elle est très contente de cette soirée.

- Troistorrens : rien de spécial à signaler. L'ado soupçonnée des vols de manga a été repérée par l'école, est suivie. Lors de la prochaine journée annuelle du personnel, la commune a sollicité les archives ainsi que la bibliothèque à présenter leurs services auprès des employés communaux. Isabella raconte l'échange qu'elle a eu avec Radio Chablais pour un atelier récup bricolage.

- Monthey : la Casa Nova ouvre lundi prochain. L'ouverture sera tous les jours sauf le dimanche. Leticia annonce qu'une toute petite partie des livres sera encore dans les cartons. Les exemplaires seront réservables dès lundi. Le site internet est déjà accessible. Elle ajoute que les animations commenceront dès le 1^{er} mai. L'inauguration aura lieu le 18 mai et le discours officiel est planifié à 11h.

Valérie demande si le logo de la médiathèque va changer. Leticia dit qu'il n'y aura plus rien sur la médiathèque. Tout est sous Casa Nova qui aura un graphisme interchangeable. Valérie rappelle à Leticia qu'il faudra mettre à jour les données sur le site de BVW. Leticia a visité La Filanda et Lorenzo (chef de service) souhaite reproduire le concept mais sans les contraintes. Donc les casaniers seront bénévoles. Il y a en actuellement une quinzaine.

- Port-Valais : Muriel explique la lainothèque qui a commencé grâce à la demande d'une jeune qui voulait un livre pour apprendre à tricoter. Elle met en place le lieu et l'eau chaude. Ensuite, c'est auto-géré. L'objectif

de la bibliothèque est d'être là, ensemble. La rencontre a lieu tous les mercredis de 15h à 17h sans inscription. Prochain événement : les bancs de lecture par la commission culturelle.

- St-Gingolph : Christel constate qu'elle ne peut rien faire dans la bibliothèque car celle-ci est trop petite. Elle doit donc toujours faire les animations à l'extérieur.
- Vouvry : la veille, il y a eu Globe-trotter sur l'Argentine. Il y a eu un super apéro qui était très varié. Elles ont accueilli plus de 40 personnes.
- Val d'Illeiez / Champéry : tout va bien.
- MV St-Maurice : Valérie explique les animations proposées pour les 50 ans. C'est Laurette qui les gère. Le but est de mettre en valeur les collaborations avec les associations communales.

Un autre projet est en force, celui de distribuer à chaque élève une carte de bibliothèque. C'est Carole qui chapeaute les inscriptions qui sont remises aux élèves via les enseignants. Elle annonce également que les frais de retard sont annulés pour les enfants fréquentant la MV St-Maurice.

Enfin, depuis le 1^{er} février, la MV St-Maurice a pris l'optique de ne plus doubler les livres, sauf les lectures suivies. Car le plastique est cher et c'est plus facile pour le désherbage. De plus, c'est une bonne action Biblio2030.

Sabine ne double plus les documentaires adultes, les livres enfants déjà plastifiés ainsi que les romans ados. Valérie annonce qu'elle va recevoir la machine pour le paiement par carte bancaire. Troistorrents et Vionnaz ont mis en place le paiement par Twint.

- Collombey : Samantha et sa collègue sont fatiguées par la gestion des différentes tâches. Samantha parle également de l'exposition qui vient de se terminer sur le mail art et qui a connu un grand succès auprès des différents publics.

3.3 La Montheysanne

Samantha encourage fortement ses collègues à participer à la prochaine édition qui aura lieu le 25 août.

3.4 Booktube

Leticia informe qu'elle a vu le jury mardi et les délibérations se sont portées sur 3 élèves de Collombey. Cette année, seules les classes de Monthey, Collombey et Troistorrents y ont participé. Les prix qui se montent à CHF 80.- – 60.- et 40.- seront envoyés à Collombey à la mi-mai. Tous les participants recevront un marque-page. Le booktube est normalement renouvelé pour l'année prochaine.

3.5 Makerspace

Leticia pense que ça s'est bien passé pour l'instant. Elle souhaite faire une vidéo de tous les makerspace et une présentation officielle le 30 novembre à la Casa Nova. Elle remarque que 3h est suffisant pour l'atelier mais le montage n'est pas toujours terminé. Il y a déjà eu 3 ateliers dans le Chablais : Muriel a ouvert l'atelier à toutes les générations et par conséquent, il y a eu une personne âgée, un adulte et plusieurs enfants. Les participants ont beaucoup apprécié ; Sabine dit que la vidéo est très courte ; Laurette informe qu'elle a eu le minimum d'enfants et regrette de n'avoir pas eu plus de temps pour le tournage.

Peggy demande si la publicité s'est faite dans la bibliothèque uniquement ou aussi dans les écoles. Sabine et Muriel répondent qu'elles ont fait uniquement dans la bibliothèque. Peggy veut également savoir qui a payé et si elles ont demandé une contribution aux participants. Les deux précédentes collègues répondent que c'est dans les budgets de la bibliothèque. Le prochain atelier se déroulera en juin à Vionnaz.

4. Association BiblioValais

4.1 Assemblée générale – bilan

Samantha résume ce qui a été dit lors de la dernière AG à Sierre. Etant donnée que la réunion pour le prochain salon Your Challenge a eu lieu mardi dernier, elle en profite pour présenter plus amplement le projet aux membres de la BVR.

Elle passe en revue les objectifs annuels et répond aux questions que lui a envoyées Sabine dans un message. Cette dernière propose d'avoir un document commun pour promouvoir la plateforme Tout apprendre. Valérie

soutient la demande et va se renseigner auprès de Fanny. Carole précise que certains flyers existent déjà et va nous transmettre les informations.

Valérie apporte des précisions sur le dernier objectif attendu.

Samantha présente le crayon Caran d'Ache estampillé BVW qui peut être commandé au prix de CHF 1.-/pièce.

4.2 Plan directeur

Valérie informe que Mathias Reynard est en train de rédiger la préface. Le communiqué de presse sera envoyé en août. Ce qui tombe bien car la rentrée scolaire suivra et ce sera l'occasion d'aborder la discussion sur la relation école-bibliothèque.

4.3 Site internet

Samantha précise qu'il y aura un login et un mot de passe commun pour tous les membres certifiés et un autre pour les membres non-certifiés. Ils permettront d'accéder au forum évoqué lors de l'AG et à l'extranet qui doit encore être finalisé. Ils seront communiqués courant mai. BVW enverra des messages pour encourager les bibliothécaires à y aller. Samantha conseille de copier-coller le mot de passe, car il est complexe.

4.4 BiblioWeekend

Ce fut la troisième édition du Biblioweekend qui a eu lieu dans toute la Suisse du 22 au 24 mars. Ce fût un week-end pourri, pluvieux et venteux le matin et ensoleillé l'après-midi.

- Vouvry (ouverture samedi 14h-16h30) : bilan très positif ; il y a eu pas mal de monde, c'était sympa et il y a même eu de nouveaux lecteurs.
- St-Maurice (ouverture samedi 11h-15h) : Laurette informe qu'elle a travaillé avec le Service de l'intégration ; la plage horaire était large, mais ça s'est plutôt concentré sur 2h. Elle précise que les collaborations marchent toujours. Les balades se faisaient dans la MV et il y avait des stands de nourriture au 1^{er} étage : 2 pays/continent soit au total 8 pays.
- Vionnaz (ouverture samedi 10h-12h) : lancement de la grainothèque ; petite participation mais ambiance très sympa.
- Troistorrens (ouverture vendredi 18h-21h) : Isabella explique qu'elle a proposé un atelier dégustation chocolat avec Raffin pour les adultes. Elles ont accueilli une quinzaine de participants. Il n'y avait rien pour les enfants car un atelier-bricolage leur était proposé en avril.
- Port-Valais (ouverture samedi 9h-12h) : Muriel explique qu'elles ont proposé beaucoup d'animations, peut-être même un peu trop selon elle (elles ne pouvaient pas être partout) mais l'ambiance était très sympa. Elles ont eu environ 50 personnes.
- St-Gingolph (ouverture samedi 14h-16h) : beaucoup d'activités proposées en rapport avec l'art de la table et Pâques ; 15-20 enfants accueillis.
- Collombey-Muraz (ouverture samedi 9h-13h) : bilan positif même si plus de monde attendu ; en concurrence avec d'autres manifestations organisées ce jour-là dans la commune visant le même public.

4.5 Atelier thématique

Samantha informe que le prochain atelier thématique aura lieu le jeudi 26 septembre (matin) à la Casa Nova à Monthey.

5. Divers

5.1 Divers

Samantha était présente à l'AG de Biblioromandie qui a eu lieu la semaine précédente à Yverdon et informe que la journée des bibliothécaires scolaires se déroulera le 29 octobre au Palais de Rumine à Lausanne.

Elle annonce aussi la création du nouveau site internet de Biblioromandie → www.biblioromandie.ch et la newsletter à laquelle les membres peuvent s'inscrire.

Elle communique également qu'elle souhaite mettre sur pieds un atelier d'échange sur le thème du doublage des livres à la suite de la rédaction du travail de Bachelor de Maela Panei, également lauréate du Prix romand 2023 en science de l'information. Elle va l'inviter à présenter brièvement son travail et donnera ensuite la parole à deux bibliothécaires valaisannes qui ne doublent plus depuis plusieurs mois voire années de nous faire part de leurs expériences. Il s'agit des bibliothèques de Steg et Chalais. L'atelier aura lieu cet automne à la MV Sion. La date et l'heure seront communiquées avant les vacances d'été.

Marisol demande si quelqu'un utilise les scanettes sans fil, car elle doit en racheter une nouvelle. Personne n'utilise ce dispositif. Laurette va se renseigner auprès de la MV pour lui conseiller une personne de contact. Carla dit son ras-le-bol des livres scannés qui ne le sont finalement pas, mais induisent en erreur la bibliothécaire à cause du bip émis par la scanette.

Anne-Cécile remercie les personnes qui lui remettent des dons.

Christel informe qu'elle a un meuble à BD à donner. Anne-Cécile est intéressée.

Muriel nous fait part d'un livre qu'elle a découvert au Salon du livre de Genève qu'elle aime beaucoup : C'est quoi, cet instrument ? / Ole et Hans Könnecke ; ISBN 9782211331357.

La prochaine rencontre BVR Chablais aura lieu à la Casa Nova à Monthey le 7 novembre 2024 à 8h30.